

Recibido: Noviembre 2020
Aceptado: Diciembre, 2020

Coyuntura Económica

2020: el año de la pandemia

Adriana Mitani Cruz Cruz¹

Transcurría el mes de diciembre de 2019, cuando algunos noticieros informaban sobre una enfermedad proliferante en la ciudad de Wuhan, China. El virus SARS COV-II se expandía por toda la región dejando cientos de personas gravemente enfermas, con algo semejante a una grave neumonía, en tanto que el mundo seguía su curso, en completa ignorancia de lo que estaba por venir.

Los titulares del primer mes de 2020 eran ocupados por la creciente tensión entre Irán y Estados Unidos debido a la muerte de un importante general iraní, la constante amenaza de guerra y el ataque a las bases militares norteamericanas en el país de oriente. El suceso trajo consigo el aumento brusco de los precios del petróleo y sigilosos movimientos a la baja de la bolsa de valores, anticipándose a un conflicto armado de mayor magnitud. Sin duda, una mala racha para la principal potencia mundial, pues su entonces presidente Donald Trump, enfrentaba un juicio político en medio de un conflicto armado y en la víspera de la elección presidencial. Las consecuencias económicas de ello no se hicieron esperar con la depreciación de diversas monedas de países latinoamericanos, las medidas cautelares ante los riegos de los mercados financieros en un escenario político complejo, ejercieron presión en la mayoría de los mercados emergentes.

La tensión aumentaba en China debido al creciente número de casos de lo que ya era considerado como una epidemia de coronavirus en todo el territorio. La enfermedad no tardó en llegar a países vecinos como Tailandia, Japón, Corea, Rusia y Singapur, económicamente provocó

¹ Docente de asignatura en la FES-Aragón, UNAM. Doctorante por la misma institución.

la caída de las bolsas de valores asiáticas, la salida de capitales y una inminente apreciación del dólar que derivó en una depreciación más fuerte para las monedas internacionales, sobretodo las latinoamericanas.

El 11 de marzo de 2020 se encienden las alarmas del mundo, tras el anuncio de la Organización Mundial de la Salud. El coronavirus se había convertido en una pandemia, que ahora no solo estaba consumiendo al oriente, sino también a al continente europeo. Italia y España fueron los primeros golpeados al presentar el mayor numero de casos y hospitalizaciones, mismos que destaparon un problema que no había sido tocado en décadas: el sector salud.

Los titulares del viejo continente ponían en evidencia el fracaso del sistema de salud europeo. Los gobiernos de los países más desarrollados estaban mostrando incompetencia en el control de una pandemia que no solo azotaba sus hospitales, también su economía.

Para el segundo trimestre del año las Bolsas de Valores del mundo estaban en sus peores niveles desde 1987 debido a la preocupación de los mercados por una enfermedad sin cura que se expandía por el mundo. Las medidas de confinamiento en buena parte del territorio europeo y el cierre de fronteras agravaron la situación económica para empresas de sector público y privado.

La pandemia no tardó mucho en extenderse por el continente americano, llegando con más fuerza a Estados Unidos, Canadá, México, Brasil, Argentina entre otros países latinoamericanos que adoptaron diversas medidas de contención. El confinamiento obligatorio en la mayoría de los países trajo un fuerte impacto económico mundial que derivó en la perdida de la productividad, cierre de empresas, interrupción del comercio y un fuerte golpe a la industria turística, no obstante, el daño al sector económico no se limitó al ámbito macroeconómico, sino que azotó mas fuertemente al microeconómico.

Los desequilibrios en las variables macroeconómicas trajeron consigo niveles nunca antes vistos de desempleo, la desaceleración económica a raíz del aislamiento, voluntario u obligatorio, causaron la disminución de los ingresos de cientos de hogares que padecieron una infortunada

cuarentena, sumando a ello los gastos de aquellos que enfermaron o desafortunadamente fallecieron culminaron en cuantiosas deudas para los hogares.

Para el segundo semestre de 2020, la pandemia cedía en gran parte de Europa y comenzaba su descenso en el continente americano. Las expectativas de recuperación económica eran optimistas, se pensaba que la economía tendría una rápida recuperación en cuanto se levantara el confinamiento, sin embargo, en el tercer trimestre de 2021 llegó una segunda ola en Europa, que en algunos países fue más dramática. Para entonces las consecuencias económicas en todo el mundo ya eran devastadoras. La mayoría de los sectores económicos se encontraba fuertemente vulnerado, gran cantidad de empresas y negocios ya había desaparecido.

Por su parte, el sector tecnológico de comercio electrónico tuvo un repunte jamás visto. El avance tecnológico tuvo un crecimiento que no se esperaba al menos en los dos años próximos. El aislamiento hizo incrementar el trabajo de manera remota. Aún es pronto para hacer un balance de productividad en lo que respecta al teletrabajo, sin embargo, la forma tan drástica y repentina de migración a este modo de trabajo, volteó la mirada de los legislativos para la regulación y control de un tema que anteriormente a la contingencia no se encontraba sobre la mesa de discusión.

En el caso particular de México el confinamiento no fue tan severo como en los países orientales, europeos o algunos latinoamericanos, a pesar de ello, el Fondo Monetario Internacional prevé que la caída sea de 9% y la perspectiva de crecimiento a 2021 sea de 3.5%. (IMF, 2020) El Banco de México se mantiene optimista sobre el rumbo de la economía el año próximo, mostrando indicadores macroeconómicos estables e incluso por debajo de lo previsto, como inflación de 3.3% anual.

El tercer trimestre del año es por defecto, un respiro para la actividad económica que, acompañada del suavizamiento de las medidas sanitarias, podría dar un importante impulso a la economía, sin

embargo, también incrementaría el riesgo de desatar una segunda ola de enfermedad, derivando en el incremento de casos y defunciones.

El cierre de un año catastrófico, también ha sido la expectativa de una rápida recuperación económica debido a que, en los últimos meses del año, se concretaron los estudios fase 3 de diversas marcas de vacunas para combatir la enfermedad que tantos estragos causó al mundo. Estamos expectantes a la aplicación de las primeras dosis y la distribución de las mismas a todos los países.

Sin duda la vacuna tiene el papel protagónico en el comportamiento futuro de la economía. Mientras no exista protección o cura que combata el virus, el confinamiento será más prolongado y golpeará fuertemente a todos los agentes económicos. Sin embargo, no podemos ser tan optimistas al pensar en una recuperación inmediata, en razón de que, la población mundial según datos del banco mundial asciende a 7,753 mil millones de habitantes (Banco Mundial, 2020) de los cuales se necesita al menos 90% para la llamada inmunidad de rebaño, por lo que aún queda un largo camino por recorrer antes de que la pandemia termine por completo.

La globalización y la interconexión comercial entre países ha vuelto difícil la contención del virus, por lo tanto, las medidas de apertura son cautelosas en la mayoría de los territorios, lo que ha provocado que la esperada recuperación no llegue tan pronto como se esperaba. Aún no ha comenzado la vacunación y la discusión entorno al acaparamiento de vacunas se ha puesto en el tintero de los foros internacionales. El mensaje ha sido claro, la pandemia es un fenómeno mundial en el que, la única manera de estar a salvo es mantener a salvo al resto de los países, de lo contrario, la pandemia no terminará. Mientras los humanos no le demos la importancia necesaria al cambio climático y a la sobreexplotación de recursos naturales, la pandemia de COVID-19, será solo el comienzo de lo que está por venir.

Referencias

IMF. 2020. *Mexico: IMF Staff Concluding Statement of the 2020 Article IV Mission*. Disponible en:

<https://www.imf.org/en/News/Articles/2020/10/06/mcs100620-mexico-imf-staff-concluding-statement-of-the-2020-article-iv-mission>

Banco Mundial. 2020. Datos Banco Mundial. Consultado en: <https://datos.bancomundial.org/indicador/SP.POP.TOTL>